





Editorial Sudamericana edita "La vida intranquila", biografía escrita por Fernando Sáez

# Violeta, mandona y tincuda; Violeta, tribal y arriesgada

En su vida no hubo grises; o todo o nada. Así trabajó y amó y por eso se quitó la vida.

KONATO CASTILLO

**U**na buena definición de Violeta Parra la dio alguna vez el cantante chileno Pato Cleverdon, quien fue un emplazado alumno de la folclorista, y que el escritor Fernando Sáez anotó en su biografía: "Muy simpática, mal genio, exigente en su oficio, mandona, marriquial, tímida, empática, bocosa, mala, arriesgada".

Sáez, a través de una profusa bibliografía y entrevistas con quienes la conocieron, dragones episódicos aparentemente mínimos que influyeron decisivamente en el carácter de Violeta Parra. Relata que a los cuatro años conocía la muerte, que en 1911 murió su madre en el hospital. Se crio en Chile, pero su rostro quedó marcado por la enfermedad.

Describe también su dificultad, marcada por la falta de trabajo de su padre: "El hombre alegre y gracioso, exuberante, siempre con un sombrero a flor de labios, que entretuvo a sus hijos inventando juegos, enseñando canciones, tocando la guitarra, se reía con el conocimiento de la comedia", anota Sáez.

Una infancia en la que no había raza ni respeto, ni amor ni dignidad. "Parecía herida, la madre los acostaba cada noche para que no supieran del llanto, y cuando veían hasta la oscuridad crecían".

## Sola con su guitarra

Difundiéron por las páginas el trabajo en circos, los viajes donde sus padres Agustín, sus primeros amores casillero y el viaje de solteramiento Nicomedes a Santiago, con Violeta pidiéndole la coda. Ante la preocurrencia de Nicomedes, Violeta declaró: "Yo me mataré sola con la guitarra".

Figura su primer enamorado, Luis Oyarzún, a quien la Parra le entregó un cuaderno: "Tuve un sueño y acá lo escribí. Llevatelo". Ante el rechazo a su declaración de amor, Violeta se convirtió en clandestina y dejó una nota de despedida: "Luisito, viva la libertad mi sueño, Violeta".

Su matrimonio con Luis Germán, un cantaor español, los eternos pernambucanos, el cumio en balsa, el nacimiento de Isabel y Ángel, la separación de Luis Germán, siguen en el relato.

Luego comenzaron las intensas labor reco-



En Santiago, Violeta, erguida, le da a su hermano Nicomedes: "Yo me mataré sola con mi guitarra".

go", escribe Sáez.

Las fases creativas se suceden. Su éxito popular en la radio, su trayectoria en Europa y su estancia en París después del nacimiento de su pequeña hija Rosita

desarrollan de su matrimonio con Luis Acea.

A su regreso a Chile conoció el triste inmenso de los funcionarios que boicoteaban su destino artístico. "Creció más dura de su soledad, más desprecia la superficialidad y lo superficial y su orgullo personal se va reflejando también en su actitud". Apunta Sáez. A su casa en La Reina llegan a finales de los años 50 algunos allegados amigos, entre ellos el joven Vicente Jara.

A su cumpleaños número 40 al lado tiene su amiga Adela Gálvez "Violeta la escucha cogida a los ritmos de sus canciones chilenas". "No te mires más, que te has traído de gallo un gringo", respondió la artista, Ira Calbertt (Faro), un suizo al que pasó su formación artística Chile, Francia y Suiza. En 1963, Violeta expuso sus tapetas, pinturas y esculturas en el barrio, mandona y basta, en París.

En 1965 inaugura su carpeta en La Reina, su primera empresa cultural. Calbertt la alentó a vivir ese año y el desenfado fue tremendo. La carpeta legalizó después Calbertt como su maestro de una boliviana y Violeta comenzó violentamente con su hija menor Carmen Luisa, quien vivía con maternidad. "Ahora, cuando ya no va a matarla le sirve a nadie, se pasa solita en casa", lamenta Violeta.

El sábado 4 de febrero de 1967, a las 17:45 sonó ese disparo que la hizo in mortal.

## El proyectil y el ninguneo

Fernando Sáez, en cambio, la biografía de Violeta Parra, integra de inmediato en la vida de una personaje singular, difícil de describir. La ilustración que presenta la exposición de Pato Cleverdon, cuya obra se encuentra en más de algunas exposiciones en el centro de la folclorista.

«Allí hay una idealización de la figura de Violeta Parra».

«No sé cómo que se ha hecho creer esto que pasó», dice. Y que lo quita de su exposición al igual que el «Canción a la vida». «Canción a la vida» le hace un libro que, porque es éste el «Canción a la vida», que la termina poniéndole un pie en la boca. Lo de más es que es una canción más simple y más locuza.



Muerte. «Ella tenía ganas de morir»

probablemente responde a personas que nadan en aguas frías. Pero aparte de ese respaldo popular, esa fama que es abrumadora hasta que se muere».

«Ellas se obsequian con la cara en La Reina».

«Esa cara que da, sin embargo, con la cara en la calle es asquerosa. Y luego se basta al resto. Nicomedes le dice a su hermano que ya no cambia. Una cara vieja por dentro, pero que la gente no dispone que cambie. Esas caras están en

por todos. Fue un desastre en muchos sentidos. Todo se multiplicó para provocar su final».

«También el edinguardo».

«Ellas necesitan que hagan aquello que

# **Violeta, mandona y tincuda, Violeta, tribal y arriesgada**

## **[artículo] Renato Castelli**

Libros y documentos

### **AUTORÍA**

Castelli, Renato

### **FECHA DE PUBLICACIÓN**

1999

### **FORMATO**

Artículo

### **DATOS DE PUBLICACIÓN**

Violeta, mandona y tincuda, Violeta, tribal y arriesgada [artículo] Renato Castelli. retr.

### **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

### **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

### **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)